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也经历了巨大的变革和颠覆；既

追求新观念和新事物，却也活得

踏实，并有些另类。

1995 年毕业后，林曈进入设计

院工作。刚刚毕业的他还没有明

确的目标和想法，只是在工作岗

位上汲取着学校里学不到的社会

经验与知识。四年后，林曈决定远

赴大洋彼岸的美国马里兰州开始

全新的商学课程。2001年毕业后，

进入到华盛顿一家建筑公司工作，

并顺利地拿到绿卡，同时也拥有

了属于自己的居所。但美国的生

活还是过于平淡了，优越富足却

千篇一律的生活模式和既定的规

则让林曈感到了厌倦：“在美国，

谋一份很好的工作、过舒适的生

活，完全没有问题，你甚至能看

到你老了后的样子。而从世界建

筑发展史看来，建筑行业发展需

要社会财富的积累和城镇化的发

展，但欧美已经到了瓶颈期。相反，

中国正在开始大规模城镇化，建

筑行业在中国，新的发展机会也

在中国。”他需要的是更有挑战

性的生活，于是他在新世纪之初，

选择了回国开创新的事业。

“毅然回国是个主动选择。

2002 年还是大家都觉得国外好、

风起云涌往外走的时候。我则逆

流而行，选择了回来。这是我第一

次自己明确选择往前走的路——

之前上清华只是因为那是触手可

及的最好的路，而现在才是真正

的选择。我还是想接受一些新的

挑战。”

平常生活中，林曈喜爱跑步和

旅游。因为“跑步是个不断挑战

自我的过程”，在这个过程中每

当成功地战胜自己，都会获得极

大的满足感。而旅游，更是行走

在路上，不断发现新的生活。“2014

年一年我飞了 103 次，几乎每周两

次在飞”，林曈平静地说。他时

刻准备着迎接创造性的挑战，“在

路上”其实是真实生活的写照。

他一直都知道，自己想要的是什

么。

回国后，林曈受到万科的邀请。

然而在即将入职前不久，原来任

命他的上司因故离职。公司不信

任林曈，也不承认之前签署的协

议，深造归国的他在公司的待遇

甚至不如普通员工。他曾想过离

职，但是“我回来就是想要不一

样的生活、想要实现转型。如果

现在离职，就是绕着困难走了，

我要重新再出发。”最后，林曈

选择继续留在万科。他从最底层

做起，在一年后就实现了升职。

在生活里，林曈不断地挑战着

自己，也在接连的挑战中激励自

己心灵的成长与自由的寻觅。走

在路上，并选择坚持到底——这

或许就是一个清华人应该拥有的

姿态。无论何时何地，他们都用

坚持完成一场场超越自我的挑战。

文 / 拜ஶஶ

1990 年，刘新宇参加高考，进入了清华大学电机系。

他当时报考清华的原因很简单：那时对理科生来说，清华

是全国最好的院校，而自己的成绩也达到了分数线。“考

得还不错，所以如愿以偿来了清华。”这个生在内蒙的山

东人，别人为他拍的每一张照片里，他都抿着嘴，望向前方，

表情里带着一丝草原汉子的坚毅粗犷和倔强。

当时，大学本科还实行五年毕

业制，第四年的时候，刘新宇修

读了中文系的双学位，专业名称

是“科技编辑”。于是，他比同

龄人多在清华停留了一年。6 年本

科生活中，给他留下最深刻印象

的是所在的男生寝室。电 04 班的

刘新宇和另一位同学与电 02 班的

4 位同学混住在一起。作为电机系

那一届唯一的“混合寝”，6 个哥

们有着不同的专业学习方向和迥

异的个性。“其实一般的学生都
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会有点排斥跟外班的同学住在一

起。”刘新宇说。而他们六个选

择接受这样的安排，就恰恰体现

了他们的与众不同，“都是一些

挺有个性的人。”他们在宿舍里

聚餐、玩牌，宿舍成了楼层里的

风云寝室，回忆起当年的场景，

刘新宇还是会哈哈哈地笑出声来。

宿舍生活固然精彩，但在学习

的时候，刘新宇总觉得少了一点

什么。高中时他不偏科，又恰巧

生在一个“理工氛围”的家庭里，

父亲是一名工程师。于是他顺理

成章地进入了理科班学习。但这

位“理工男”从小喜欢写作，喜

欢读一些文化类的书籍。上到大

三的时候，刘新宇开始考虑自己

的未来——如果这样下去，未来

应该是会像父亲一样成为一名工

程师，或者进入电力系统度过一

生。“感觉不太完美，没有朝着

自己的方向走。”他意识到需要

有一些改变。

他现在还清楚地记得自己走向

中文系的场景。那天，他和好友

们打完台球，骑车从西大操场经

过公告栏看到了中文系招收双学

位学生的通知。第二天，刘新宇

去面试。学生们站满了一个屋子，

老师只问了他一个问题：

“篮球打得怎么样啊？”

“挺好的，在系里参加过比

赛。”

“行，那你就回去等消息吧。”

刘新宇回忆完，笑了起来，“我

估计当时中文系男生太少，老师

需要一个大个子男生打篮球。嗯，

萌萌哒。”

这一年，刘新宇和其他二学位

的学生一起学习生活，“慢慢我

明白了，忽略情感上的深浅，中

文系这帮第二学位的同学气场和

我更相符。”刘新宇发现了新大陆，

“相比于工程师，我的能力方向

会更偏文一点儿。”

人
1996 年，刘新宇二学位毕业。

当时正处在毕业分配政策的过渡

期，学校不包分配，但也会提供

一些就业的渠道。学生们一边等

待系里的消息，一边四处投简历。

也正是在那时，他差点成为一名

电视销售员——父母当时已经移

居厦门，刘新宇想在那里找到一

份工作，这样能够好好照顾父母，

“找工作嘛，随便找一个就好。”

他以清华学生的身份通过了厦华

（电视企业）的面试。在这之前，

刘新宇也向厦门广电局投过简历

但没有得到回复，“厦华是很偶

然的决定。”

那年寒假，在厦门过春节的刘

新宇接到了系里的电话，通知他

通过了新华社的实习考试。在上

一学期，他们全班同学都参加了

这个考试，而刘新宇在当时甚至

不清楚这个考试是干什么的。“人

生中真的充满了偶然！”他感慨。

就这样，他凭借着“中文编辑”

这一测试项目的优秀成绩进入了

新华社实习。他在心里跟自己说，

这是一次没有假期的学习。“我

当时想在这里一辈子做下去，干

出点成绩。”刘新宇回忆道。

但是，他在 9 年后离开了新华

社。

来到新华社的第五年，刘新宇

在新华社的大院里遇到了几位手

里端着茶杯的前辈。“我在他们

身上一眼看到了自己的未来。我

不喜欢未来这么确定。”刘新宇

肯定地说，当时他工作在新华社

下属的报纸《参考消息》，这份

报刊主要是报道国际新闻，而在

刘新宇眼里，“中国的事情我们

还没整利索呢，却成天揪着国外

尤其美国的新闻报道怎么夸中国，

这事儿挺反讽的。”

当时正值世纪之交，国内存在

着许多尖锐的问题和矛盾，比如

拆迁问题、医患矛盾，而刘新宇

每天的工作是在外刊上收集赞美

中国的内容。“这样的工作内容

和我进入这个行业的目标相悖”，

他想换一个接地气的、与这个社

会血脉相通的领域。他来到了《中

国新闻周刊》任副总编，当时的

《中国新闻周刊》，影响力与《南

方周末》、《三联生活周刊》比肩，

以报道中国时政、社会新闻为核

心价值。

2010 年 12 月 6 日，《中国新

闻周刊》新媒体编辑看到微博上

传播的“金庸去世”消息后，用“中

国新闻周刊”的新浪微博官方账

号发布了一条类似内容的微博。

因为没有注明转发，很多网友误

以为是该周刊核实并且首发的消

息，于是大量转发。不久该消息

即被证实是假。第二天的编委会

上，刘新宇提出辞职：“在座的

所有领导，你们都有多年的新闻

从业经历，谁也不能说自己没在

这个过程中犯过错误。犯错误是

常态，而你们现在仍然坐在这里，

就说明当年你们的领导也包容过

你们。”

作为领导者，刘新宇有自己基

本的管理原则：业内的失误，无

论是什么样的失误，做领导的一

定不能推诿给下属。在他看来，

这一事件的实质仅仅是一个缺乏

经验的新人在非工作时间抢了“新

闻”。出现这一错误，是新媒体部

门的内容审核机制有漏洞，需要改

变的是制度，而制度的问题不应

该归咎于执行者，应该为此负责

的是领导者，也就是刘新宇本人。

这是他创建新媒体部门的第 16 个

月，这个部门的第一任 CEO 刘新

宇离开了。“一个单位如果没有

对错误的度量，事业是做不大的。”

从因为购置苹果电脑提升新媒体

产品质量和领导产生意见分歧，

再到微博事件的发生，刘新宇意

识到，这不再是他想要的事业。

人

在刘新宇看来，工科出身的

背景是他的优势，他对技术变革

能够带给传媒行业的冲击和促进

深信不疑，也更有敏感度。他在

当时就意识到了一个如今常被业

界挂在嘴边的词——媒介融合。

2009 年 8 月，他带领一支团队建

立起了《中国新闻周刊》的网页，

短短 8 个月内，这个网站已经成

为传统纸媒网站中的佼佼者，几

乎赶上了当时已经运营 3 年的《财

经》杂志新媒体。之后他们还推

出了《中国新闻周刊》App 应用，

当时拥有 App 的刊物仅有《外滩

画报》、《国家地理》、《财经》

几家。

他始终相信技术和媒体的融合

能够迸发出新的力量，“我愿意

去尝试这样的新东西。”离开《中

国新闻周刊》，他创办了广义传

播，创造一个帮助传统媒体进行

新媒体转型的平台，为他们提供

半定制式的 app 模板。这在当时

的 app 热潮中本来是一个绝佳的

点子，但是他们遇上了微信的崛

起和传统媒体客户的大幅下跌，

制作 App 不再是传统媒体转型的

唯一选择，而这些丧失了读者的

传统媒体也不再有支付 App 制作
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的能力，广义传播转向了微信的

开发和为企业提供服务。当这份

事业的收入足以保障他的生活水

平之后，刘新宇开始考虑为社会

做些什么。

刘新宇偶然进入《中国新闻周

刊》，却不偶然地接触了大量和

留守儿童相关的内容。2012年底，

刘新宇在一次北京媒体人的聚餐

上遇到了两位公益爱好者。他们

说起一个数据：中国 34% 的留守

儿童都有自杀倾向。“我当时以

为小数点点错了。”他叹了一口气，

“这意味着在中国将近一亿的留

守儿童中，有千万级的孩子有极

端心理状况。”在心理学的定义

中，两种行为属于极端心理状况，

一种是自杀，一种是反社会心理，

也就是杀人。而在刘新宇的了解

中，留守儿童的父母来到城市，

不仅仅是为了挣钱，更计划着将

来在城市扎根，把孩子接来城市，

“也就是说将来这三千万的孩子

就是生活在我们身边的人。”留

守儿童在他眼里不是一些看来遥

不可及的人群，他们影响着未来

中国城市的图景。

那么，怎么解决这一人群的心

理问题呢？刘新宇的儿子启发了

他。一天，他端着 pad 让爸爸给

自己录一段睡前故事。“这是孩

子的角度，可能比我们大人自己

想的办法有用。”刘新宇召集了

媒体行业的名人，启动了“上学

路上”公益项目。康辉、陈坤、

余志海，从媒体界到演艺圈再到

公益人，名人们录好了经过心理

学家挑选的儿童故事，把 MP3 发

到留守儿童手中。从物质资助到

心理干预，刘新宇先于中国公益

一步，进入了一个新的公益领域。

聊起公益来，刘新宇的语气从回

忆当年的娓娓而谈变得急促兴奋。

他下一步的目标是将公益上升到

调研的高度，媒体人出身的他邀

请了其他有情怀的媒体人以这一

题材写成书、拍出纪录片，“多

角度的媒体样态加上学者的案例

分析，揭示真相给公众看。”而

呈现事实之外，他更期待留守儿

童现象能够得到法律层面的解决。

“做公益，让我更有个人价值的

实现感。”

在刘新宇看来，母校清华大学

带给他的最大帮助是，清华提供

的双学位机会让他拥有了跨界的

状态，“我是身边文艺青年中最

理性的，又是这些理性的人中会

写字的那一个。”而给他的人生

带来最大影响的，“还真是清华

人常提的那两句话，厚德载物和

行胜于言。”

在做媒体的 20 年里，厚德载

物告诉他：社会的确很复杂，但

成功的道路其实很简单，关键在

于用什么样的心态去面对问题。

“我认为啊，最好的状态在于‘诚’，

这是我理解中的‘厚德’。”而

人
文 / 甲斐玲奈

“我很满足我现在的状态，我感谢我所拥有的。包括现

在的工作平台，这里有我能信任和信任我的同事。”

刘彦竹是清华 1990 级校友，

现任华安未来资产有限公司副总

经理。她的工作学习经历，可以

说是几经变化。从清华环境工程

系毕业后，她做了市政工程的施

工，随后又因为投行梦回到清华

读 MBA，最终却进了基金销售领

域。而现在，她在华安基金子公

司负责项目和产品。这一系列的

转变，在刘彦竹看来，是跟从着

她的内心。

刘彦竹回想起她的本科生活：

“除非生病，每天八点之前一定

会起床。整天就是学习，可现在

想那时我也不清楚自己学的到底

是什么。”结束忙碌的 5 年本科

学业后，刘彦竹去了市政六公司，

做市政工程的施工。“施工不适

合我。”刘彦竹在那里工作的四

年时间里一直没有找到那种正确

的“感觉”，那种属于那份工作

的感觉。后来的一年里，刘彦竹

接触到了金融这一行业，开始有

了投身投行的想法。

那时投行很火，她班里的 64

位同学，59 位都想做投行。“当

时自己也很盲目，觉得投行这份

当他开始做公益，他眼中的“诚”

不再只是对人对事的真诚，还有

真实面对自己的内心。“当你真

实面对自己面对世界的时候，你

会发现一大群志同道合的人。”

做媒体人时，刘新宇觉得自己

是社会的“高级旁观者”，以理

性人的状态向读者呈现社会。当

他转向公益，他找到了“行胜于言”

的最好注脚——“我现在成了解

决社会问题的其中一个行动者。”

在他看来，母校带给他的最大影

响就是在选择和行动的过程中“给

了我非常大非常大的背书。”

想象着如果再经历一次大学生

活，刘新宇会选择一个切口更小

的方向——建筑系。“我对建筑

有情结，觊觎了很久啊！”刘新

宇笑着咬了咬牙，“当时不会画

画而且视野很小，觉得专业嘛，

随便报就行。”当年的他像一匹

骏马，跑过了所有的道路，“但

是终点却和这些道路无关。”他

想着，如果当年能够把理想的宽

度缩小一点，理想的高度和深度

会更大。

刘新宇羡慕现在的学生们，他

们的世界是一片草原，而他们在

大学之前就看过了这片草原。他

提醒学弟学妹们在选择方向时不

要太功利、太物质。“必须去跑，

去看这片草原，但是这样的过程

应该在大学之前就能完成，这样

的话就更加确定自己的理想，跟

着内心走。”


